

VULNERABILIDAD ANTE DESASTRES SOCIONATURALES Y CALIDAD DE VIDA: APROXIMACIÓN A LA CATÁSTROFE DEL 27F

José Sandoval Díaz

RESUMEN

Actualmente nuestra sociedad se encuentra, en lo que Beck ha denominado como “Modernidad Reflexiva” comprendida esta como “Sociedad del Riesgo” (Beck, 2006.), es en este contexto donde se inscriben los desastres naturales, los cuales se definen a partir de la destrucción total, parcial, transitoria o permanente de un ecosistema, siendo por tanto una destrucción de vidas humanas, del medio y de las condiciones de subsistencia. Estos se presentan cuando se desencadena una fuerza o energía con un potencial destructivo (amenaza), que encuentra condiciones de incapacidad ante esa fuerza o de reponerse de sus efectos, es decir, con una vulnerabilidad, la cual se asocia directamente a la magnitud e intensidad del desastre (Vargas, 2002). En relación al terremoto y tsunami del 27 de febrero del 2010, de acuerdo a Larragaña y Herrera (2010), la región del Maule, junto con la región del Bío-Bío, se encuentra entre las más pobres de las regiones afectadas por el desastre. Entre los efectos de la destrucción de ciudades y pueblos, se encuentran las pérdidas humanas y materiales, que desarticularon, tanto en lo público como en lo privado, los distintos sistemas sociales y vínculos cotidianos entre las personas y comunidades y entre éstas y los territorios (Malcorra, 2010; cit. en Magaña et al., 2010).

A 4 años del evento y situándonos actualmente en la etapa de reconstrucción post-desastre, gran parte de las acciones llevadas a cabo por los organismos públicos y privados, se han centrado en la recuperación de la infraestructura material y de soluciones económicas que mantienen la pauperización previa al desastre, así como el soslayo sobre las diversas consecuencias psicosociales que las decisiones institucionales conllevan, vulnerabilizando aún más la vulnerabilidad preexistente.

Es a partir de esta problemática que esta investigación pone énfasis en la subjetividad en quienes recaen estas decisiones: Las familias damnificadas por el desastre. La vulnerabilidad de estas familias, no emerge “espontáneamente” frente al evento catastrófico, sino más bien acentúa las vulnerabilidades preexistentes. Por lo tanto el desastre no se remite solo al evento en sí (terremoto-tsunami), sino más bien se inscribe en un ciclo (antes, evento y reconstrucción) donde las condiciones histórico-sociales que construyen los “riesgos” frente a la emergencia juegan un rol fundamental.

Con todo ellos se plantean las siguientes preguntas de investigación: ¿Cómo significan la calidad de vida frente al ciclo del desastre, las familias que perdieron su vivienda en Constitución debido al terremoto y tsunami del 27 febrero del 2010?, ¿Hay variaciones en los significantes de la calidad de vida entre familias desplazadas territorialmente frente a aquellas que fueron reasentadas habitacionalmente?.

La presente investigación se adscribe en el enfoque de la investigación cualitativa, la cual permite ubicar como punto de partida los significados que los individuos atribuyen a sus actividades y ambientes (Flick, 2004). Se utilizó como técnica de producción de datos la entrevista focalizada y el análisis de datos de la Grounded Theory (Strauss & Corbin, 2002) sobre los significados de 15 Familias damnificadas por el terremoto/tsunami de la comuna de Constitución.

PALABRAS CLAVE

Desastres Socionaturales, Calidad de Vida, Vulnerabilidades